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港大學為祖國「拔尖」25載 育多元文化背景人才

多到內地學習實習
掌握兩地市場脈搏

育多元意識最受益 溝通學習無往不利
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來自上海的葛磊於2000年入讀中大工商管理
學士，目前在上海一所大型主題樂園任職收益
管理項目負責人。「我最初是獲得復旦大學會
計學系取錄的，當時內地生無法自行選擇香
港學府，而是復旦大學於新生當中再行揀
選，就像大抽獎一般。」葛磊記得那時接到
復旦大學來電，問及是否考慮到港中大升
學，幾乎誤以為是詐騙電話，「多得聽媽
媽講，到復旦了解一下詳情，自此打開了
一扇全新大門。」
有別於現在本港多數人都能聽說普通話，

葛磊坦言，語言是自己當時適應大學生活的
主要障礙，「開頭兩年是最困難的，在中大校

園的兩文三語環境中，尚且可用英語搭救，但
外出到街市買菜，阿姨只會講廣東話，難免在
表達上會有一些困難和誤會。」
惟她同時提到，當時中大內地生只是個小群

體，「2000年那一屆也許30人不到，全校計未
必夠100人，正正由於講普通話的只佔少數，
我們必然會融入到香港群體當中。那時候的室
友一定是香港學生，加上大學有廣東話班，多
看港劇、唱港歌，第三年就順利起來了。」
回望四年的校園生活，葛磊認為除了培養到

學科知識外，更重要的是學習跟不同文化背景
人士有效相處。「technical skills（技術能力）去好
多地方都學得到，更重要的是建立起sense of
diversity（多元意識），學習不同文化，跟對方
以相同語言溝通，理解對方想法，我覺得這
才是在大學中最受益的事。」
葛磊特別提到，其現職公司也是個國際化

環境，「我很感謝有在香港讀書的經歷，早於
18歲經歷並克服了 culture shock（文化衝
擊），假如我到現在才開始經歷，恐怕就未必
接受得了。」

商科創科範疇 港高教仍有優勢
葛磊形容當日決定到港中大升學，是人生

中最正確的決定。即使近年內地高校發展實
力不斷增強，葛磊相信香港高等教育仍有其
獨特優勢，能為國家培育優秀人才。「當然
香港受環境所限，未必在所有範疇都有優
勢，但在商科、創科等領域而言，香港仍大
有可為」，值得內地尖子學生積極考慮。

「我在2006年從陝西來到香港
的，特別記得在高考結束之後，
報志願時我只花了五分鐘，因為
我知道第一志願必定填上中大
的！」港中大社會學畢業、目前
於北京任職律師的武卓韵表
示，高二時在父親的朋友口中
聽聞港中大，「當時已經有互
聯網，一看就發覺無論是校園氛
圍，還是香港這個城市本身，對
於西北小城市的學生來說，是有
非常大的吸引力。」高中畢業
後，武卓韵如願來到港中大，但最
初他報讀的是數學和信息工程學
系，「我認為這裏的學術環境確實非
常自由，給年輕人很多選擇，也提供
很多嘗試機會。」
完成第一年課程後，武卓韵發覺自己更

喜歡社會學，於是毅然轉系，「直至快畢業的
時候，要為長遠工作考慮。其實我一直都對法律

有濃厚興趣，又覺得反正都已從內地走到香港，何不
再往前多行一步，到更遠地方多讀幾年書。」因此在港中大

畢業後，他轉往美國深造法律，直至2015年回到北京任職律師。
「當時來香港（讀書），也不是說要當成去美國的中轉站，但現在回過

頭看，這幾年確實是給了我非常充足的準備，讓我能夠應付美國的學習生
活。」武卓韵認為，在香港學習一方面是培養好語言基礎，更培養出可接受彼此和

而不同的包容能力，「香港社會很多元化，在這環境之中長大，會更容易去接受不同觀
點，接納跟自己不一樣的人與事。」

港中大社會學系畢業生、國泰航空
公司中國區總經理孫悅怡目前主

要在北京工作，「我在2004年入讀中
大，最初是經高考考進北京大學法學
院，當時特區政府非常鼓勵考入北大的
同學來港讀書，於是通過面試到來。」
身為土生土長的北京人，孫悅怡感

覺已於當地生活多年，希望轉換一下
環境，「香港的國際化氛圍，不論對
我日後出國深造還是工作，都能帶來
不同的認知」，令她下定決心南下升
學。

國際化氛圍 開拓全球視野
「從培養語言能力而言，想要跟國際

接軌的話，香港確實是一個完美的連接
點。」孫悅怡表示，雖然當時自己也
是於北京優秀的高中畢業，「但如果
要我一進來（大學）就寫學術論文，
我覺得是不行的，所以我覺得中大確
實幫我打開了視野，以往從來未做過
如此多的英文閱讀。」有賴於大學對
兩文三語的完善培訓，讓語言打好基
礎，才有助日後踏入更廣闊的世界。

工作學術「能取東西方精華」
孫悅怡特別記得，中大崇基學院的教

授們很願意幫助內地同學適應校園生
活，「那時候，我英文還不太流利，教
授都願意一字一句地幫忙批改論文，
後來我以交換生身份出國時，也給了
我很多寶貴意見。」尤其昔日能赴外

國交換的內地生相對較少，讓她更感受
到香港「背靠祖國、聯通世界」的獨特
優勢，「無論是工作還是學術，香港都
能取東、西方的精華。我知道不少父母
可能會擔心孩子到歐美讀書，在意識
形態上產生很大變化，這個角度來說
也是到香港（升學）的一個優點。」

懂門路聯通兩地是優勢
港中大畢業後，孫悅怡加入香港太

古集團擔任管理培訓生，其後獲委派
到國泰多個崗位工作，現時負責國泰
航空在內地的業務和運作。「我個人覺
得，有兩地文化背景的學生確實有一
定優勢，因他們更能了解內地和香港
市場，可以更好地將這邊的商業，融
入到內地市場。在公司角度而言，我
們的乘客來自世界不同地方，自然也
是希望員工具備多元文化背景，香港
與內地自然包括其中。」
孫悅怡提到，很多昔日來港升學的

內地尖子現在已經成為不同企業、機
構的高管，擔任舉足輕重的角色，由
此看來，本港在這20多年間確實為培
育國家人才作出了貢獻。

香港高等教

育多年來維持
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平，持續為本港及國家的人才培育作出貢獻。

1998年，透過賽馬會獎學金試驗計劃，以香港

中文大學為先，本港大學開始有系統招攬內地

尖子升讀本科課程。25載過去，這些來自全國

各地的優秀學生透過在香港學習成長，如今正

身處香港以至全國各地和海外不同地方成為各

行各業的佼佼者，於自身領域、崗位中發光發

亮，為社會發展貢獻力量。為國育才25年，香

港中大一群各屆內地畢業生近日特地回港與大

學老師和學弟妹近200人聚會。香港文匯報邀

請多名早期來港尖子專訪分享，他們一致認

為，在港學習的經歷有助擴闊眼光，連結世

界，又強調各行各業日益重視員工擁有多元的

文化背景，故很鼓勵香港與內地學生更積極地

相互交流學習。 ◆香港文匯報記者 姬文風

內地與香港經貿往來近年日益頻繁，每年不但有大
批內地學生選擇在港升學，赴內地升學的港生人數比
例亦持續上升。孫悅怡認為，隨着本港日益融入國家發
展大局，會普通話、懂內地情況的學生必然會有較大優
勢，鼓勵港生們多到內地學習和實習，掌握兩地市場脈
搏。武卓韵則以自身為例，指有賴對兩地法律制度、文
化背景有所認識，更能獲得有跨境服務需求的客戶信賴。

「師兄姊」勉港生 認識內地拓機遇
「掌握兩地文化背景的學生會有一定優勢的，這也同樣適用
於到內地學習的香港學生。」孫悅怡分享道，她早前在內地接待
了十多名大二至大四的香港學生到來實習，「當然公司在兩地的標
準是一致的，但同學們將可看到，同一間公司為了適應當地市場，於
員工管理、市場上的一些調節。」現在各行各業都跟內地有緊密聯繫，她
認為同學們多了解內地市場和情況，即使日後留在香港就業，也大有好處。
武卓韵表示，過去數年因社會、疫情等因素影響，令兩地交流減少，因此現在
更應促進兩地學生相互溝通學習。
「現在十分強調粵港澳大灣區的建設，這是一個過程，需要各行各業持續搭建橋樑，需要很

多人才於其中做具體工作。」他以律師行業為例，香港法律制度跟內地法律制度的銜接，企業在香
港與內地的跨境商業活動等，「作為律師，需要做好多具體的、case by case的溝通工作，過程
間我愈來愈感受到曾於香港求學的重要性，當客戶有（跨境服務）的需求時，就會特別地
信任你。」葛磊認為，若未來有更多年輕人擁有兩地學習經歷，將有助他們更能換位
思考，有助提升彼此交流，「日後合作亦會容易很多，會有多些包容。」
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▶▶孫悅怡與孫悅怡與
時任中大社會科時任中大社會科

學院院長李沛良學院院長李沛良。。

▼▼20002000年屆學生入學大合年屆學生入學大合
照照，，葛磊在中間行右四葛磊在中間行右四。。

▲▲同一批內地生同一批內地生20042004年畢業照年畢業照，，
葛磊在中間行右三葛磊在中間行右三。。

◀◀ 武卓韵武卓韵
（（右三右三））在在
20072007 年上年上
莊莊，，籌備籌備20072007
年中大歌唱比賽年中大歌唱比賽。。

▶▶武卓韵帶外武卓韵帶外
婆遊覽香港海婆遊覽香港海
洋公園洋公園。。

▶▶孫悅怡於港中大孫悅怡於港中大
社會學系畢業社會學系畢業。。

▶葛磊形容
當年獲選到
港中大升學
「就像大抽
獎一般」。

▲港中大一群來自各屆的
內地畢業生近日特地回

港，與大學老師和學
弟妹聚會。

◆今年是香港高
校開始有規模招
收內地尖子的第
二十五年。葛磊
（左）、孫悅怡在
港中大內地招生
25年校友聚會
期間，接受記者
訪問。

香港文匯報
記者

姬文風 攝
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